

Parasha 44 Devarim... (Paroles...)

La Torah: Deutéronome 1:1 à 3:22

La Haftarah: Esaïe 1:1 à 2:7

La Bessora: Marc 6:28 à 40

Jean 15:1 à 11

Hébreux 3:7 à 4:11



Elaboration et rédaction: Catherine Lambert
Vision: Cathy Raeber Grobéty
Relecture et intercession: Hansjörg et Lucienne

Sources:
Tony Robinson: www.restorationoftorah.org
Lucas Micciche: www.bethyeshoua.org
Jacques Sobieski: www.bethyeshoua.org

La Torah: notre instruction

Tous les Juifs témoignent que la Torah est composée des cinq premiers livres du Tanakh (Ancien Testament). Ils affirment également que toute l'histoire de l'humanité y est écrite. Ces textes sont donc le cœur même des Ecritures, les livres fondamentaux sur lesquels repose tout l'enseignement de l'Éternel.

Toute l'histoire du monde est incluse dans la Torah, les autres livres étant là pour compléter, expliquer et enseigner ce qui a été donné au Mont Sinaï.

A tel point que l'Éternel n'a pas envoyé Son Fils avec une deuxième Torah mais Il l'a envoyé pour l'accomplir pleinement afin qu'il devienne possible de suivre Ses traces.

Ainsi Yeshoua est le vrai pain descendu du ciel, la Torah incarnée, une nourriture spirituelle indispensable.

Deut. 5:1 est le verset-clé de tout le livre du Deutéronome:

« Moïse convoqua tout Israël, et leur dit: Ecoute, Israël, les lois et les ordonnances que je vous fais entendre aujourd'hui. Apprenez-les, et mettez-les soigneusement en pratique. »

Deut. 5:31 est en lien avec ce verset: « Mais toi, reste ici avec moi et je te dirai tous les commandements, les lois et les ordonnances que tu leur enseigneras afin qu'ils les mettent en pratique dans le pays dont je leur donne la possession. »

Une traduction littérale dit ceci: « Je te dirai l'ensemble de tous les commandements et les lois et les ordonnances que tu leur enseigneras... »

Ces paroles viennent directement de la bouche de Dieu. C'est parce que le peuple ne voulait plus entendre Dieu directement (il avait eu peur au Mont Sinaï) que Dieu s'adressa à Moïse.

Ainsi le conducteur du peuple devait recevoir les commandements, les lois et les ordonnances de la part d'Adonaï et les retransmettre ensuite au peuple.

Deut. 6:1: « Voici les commandements, et les lois et les ordonnances que l'Éternel, votre Dieu, a commandés de vous enseigner afin que vous les mettiez en pratique dans le pays dont vous allez prendre possession. »

Les paroles de Dieu transmises par Moïse à la deuxième génération sont celles reçues au Mont Sinaï.

Rappel des péchés de la première génération et le but de Dieu

Sur le point d'entrer en terre promise, Moïse remémora au peuple les principales erreurs commises par la première génération. En effet, Dieu trouva utile de rappeler certaines attitudes qui témoignaient d'un manque de foi empêchant de recevoir la bénédiction de l'Éternel.

Dans le désert, les murmures étaient une catastrophe, ils ont contribué à détruire la foi en la promesse.

Aujourd'hui encore, les croyants doivent apprendre à ne pas murmurer, ni résister, ni contester, ni se rebeller. Les conséquences sont toujours un retard dans les promesses, voire une sanction plus lourde.

« C'est pourquoi, selon ce que dit le Saint-Esprit: Aujourd'hui, si vous entendez sa voix, n'endurcissez pas vos cœurs, comme lors de la révolte, le jour de la tentation dans le désert, où vos pères me tentèrent, pour m'éprouver, et ils virent mes œuvres pendant quarante ans. Aussi je fus irrité contre cette génération, et je dis: Ils ont toujours un cœur qui s'é gare. Ils n'ont pas connu mes voies. Je jurai donc dans ma colère: Ils n'entreront pas dans mon repos!»
Héb. 3:7-11

Plutôt que de réclamer, quelque chose, la recommandation est de constamment se rappeler ce que Dieu fait ou a fait...

« De David. Mon âme, bénis l'Eternel ! Que tout ce qui est en moi bénisse son saint nom! Mon âme, bénis l'Eternel, et n'oublie aucun de ses bienfaits !
C'est lui qui pardonne toutes tes iniquités, qui guérit toutes tes maladies; c'est lui qui délivre ta vie de la fosse, qui te couronne de bonté et de miséricorde; c'est lui qui rassasie de biens ta vieillesse, qui te fait rajeunir comme l'aigle. » Ps. 103:1-5

Hélas, ce ne fut pas l'attitude des Israélites:

- devant la mer Rouge, ils ont contesté
- dans le désert de Paran, ils se sont rebellés
- dans la plaine, ils ont été tentés sur le plan sexuel
- à Tophel, il y eut de faux enseignements
- à Hatséroth, il y eut de la médisance
- Di-Zahab, qui veut dire riche en or, a été le lieu où les enfants d'Israël firent le veau d'or.

Les Israélites ont parcouru deux cent cinquante à trois cents kilomètres, alors qu'une douzaine de jours de marche aurait suffi pour aller du pays d'Egypte au pays de la promesse.

Dieu veut conduire Ses enfants par la route la meilleure si, du moins, la confiance est manifestée. L'obéissance et la soumission à la volonté divine rendent le chemin plus facile. Si l'écoute de Dieu est absente, il y aura des ralentissements, des détours, des étapes intermédiaires comme le peuple d'Israël l'a vécu dans le désert. Il y a donc à prêter attention au Saint-Esprit afin que la route soit plus aisée.

Un modèle d'organisation parfaite

Les chefs de mille, cent, cinquante et dix qui étaient choisis devaient être des craignants Dieu, intègres et compétents pour les fonctions assignées.

Le craignant Dieu connaît le Seigneur, il a une crainte honorable et respectueuse de son Créateur afin de L'honorer. C'est un homme intègre et attaché à l'étude de la Parole ainsi qu'à sa mise en pratique.

«Je pris alors les chefs de vos tribus, des hommes sages et connus, et je les mis à votre tête comme chefs de mille, chefs de cent, chefs de cinquante, et chefs de dix, et comme ayant autorité dans vos tribus. » Deut. 1:15

En hébreu, des chefs de cinquante, des chefs de dix et des fonctionnaires se dit « shoter. »

C'étaient des hommes spécialement chargés de faire respecter la loi comme des policiers ou des surveillants. Ces chefs avaient donc une autorité déléguée et devaient veiller à la mise en pratique des lois.

La deuxième génération encouragée à entrer en conquête du pays

Dans Nombres 13, la première génération eut peur des géants et ne voulut pas partir à la conquête de la terre donnée par Dieu.

La seconde génération se retrouva face au même test que la première génération.

Allait-elle faire suffisamment confiance à Dieu et passer ce test ?

Dieu voulut alors l'encourager en lui rappelant différents événements:

- Edom fut attribué aux descendants d'Esau.
- Les pays de Moab et d'Ammon furent donnés aux descendants de Loth.
- Israël devait respecter le choix de Dieu concernant ces héritages.
- Dieu rappela qu'Edom avait chassé le peuple des Horiens et Moab avait chassé les Emim.
- Dans Deut. 3:11, Dieu cita aussi Og, roi de Basan rappelant qu'il était un géant: il avait un lit de quatre mètres de long et de deux mètres de large. Pourtant, Il l'avait livré à Israël, lui donnant ainsi cette terre.

En montrant que ces peuples avaient chassé des géants pour s'installer sur leur territoire, Dieu voulait encourager Israël en lui disant: « C'est moi qui mène ce combat, qui livre les ennemis entre tes mains. Cette bataille est la mienne. Tu peux donc t'engager dans ce combat car je suis devant toi et je remporte la victoire. »

« Si Adonai a aidé Edom, Ammon et Moab à déplacer des géants, alors Il aidera le peuple d'Israël. Moïse ne veut pas qu'ils fassent la même erreur que leurs ancêtres, en rejetant la terre, parce qu'ils ont peur des habitants de grande taille... »

Moïse encourage le peuple d'Israël à prendre possession du Pays, avec des exemples d'autres peuples, qui ont fait face aux mêmes obstacles. De plus, nous pouvons clairement voir que l'expérience de la première génération a préparé le terrain pour cette nouvelle génération...

Pour finir, pourquoi Moïse mentionne-t-il la taille du lit d'Og, le roi de Basan ? Une fois de plus, nous devons retourner à Nombres 13, lorsque le peuple d'Israël rejette une première fois le Pays à cause de ces géants. Moïse leur rappelle qu'Og, le roi de Basan, était un géant. Il veut que cette génération réussisse le test que la génération précédente a raté. » Tony Robinson



Après ces divers encouragements, Dieu répéta par la bouche de Moïse les lois et les ordonnances données au Mont Sinaï car cette génération devait les entendre elle-même. Elle en avait besoin car c'était elle qui allait entrer dans le pays promis.

En effet, le parcours dans le désert était sur le point d'aboutir, avec l'entrée en terre promise quarante ans plus tard.

La génération qui allait entendre la loi était celle de l'accomplissement de la promesse. Il s'agissait donc qu'elle soit ancrée dans les paroles de l'Éternel entendues de manière toute fraîche.

L'entrée dans le pays: une image de l'entrée dans le millénium pour la génération de la fin des temps.

Dans ce livre du Deutéronome, il y a aussi une projection prophétique. Comme Israël a reçu le pays de Canaan par grâce, nous aussi, nous entrons dans le Royaume de Dieu par grâce, en croyant aux promesses de Dieu et au sacrifice de Yeshoua. Concrètement, cela requiert une rencontre personnelle avec le Dieu vivant, relation qui va s'approfondir dans une intimité croissante.

En étant accueillis dans ce Royaume, nous allons apprendre à en respecter les règles, de manière personnelle et communautaire.

Entendre une même Parole en tant que peuple va favoriser une vie communautaire avec des valeurs communes.

Appartenir à une famille dont Dieu est le Père nous rend également co-responsables, nous appelant à veiller les uns sur les autres, croissant ainsi tous ensemble en maturité et en réelle unité.

Dans la Torah, l'élément central qui unit le peuple se trouve dans la fonction des juges, structure conseillée par Jéthro à Moïse. Exode 18

Ces hommes n'étaient pas simplement là pour juger. Ils veillaient aussi sur ceux qui leur avaient été confiés... afin que la justice soit instaurée.

L'Alliance renouvelée enseigne que lorsque le peuple est traité avec cette même justice, il se porte bien.

Autrefois comme aujourd'hui, il est essentiel que le peuple de Dieu apprenne à vivre ensemble, dans la soumission au Roi et dans l'obéissance à Ses commandements. C'est une préparation indispensable pour entrer dans l'accomplissement de la promesse: la terre de Canaan à l'époque, le royaume millénaire à venir pour la génération de la fin des temps.

C'est tout le but du livre du Deutéronome !

Une fois prêt, le peuple d'Israël pourra alors traverser le Jourdain, symbole du baptême de repentance et d'une mort à soi-même, étape préliminaire à une vie nouvelle qui commence.

Ce fleuve représente aussi la frontière d'un combat nouveau, le baptême marquant le début d'une guerre bien réelle.

Les Israélites passèrent le Jourdain... ils durent ensuite faire face à des guerres pour conquérir le pays et y instaurer les règles du Royaume révélées dans la Torah.

La génération des temps de la fin a aussi une immense guerre devant elle afin d'appeler le Royaume de Dieu à s'étendre sur terre.

En effet, aujourd'hui la débauche est vécue en plein jour comme quelque chose de normal et de naturel.

Par conséquent, cette dégradation des mœurs nécessite une grande vigilance et une guerre continuelle pour aller à contre-courant du monde en intercédant et en vivant selon les valeurs du Royaume des cieux, comme Yeshoua en a été l'exemple.

« Que Ton Règne vienne, que Ta Volonté soit faite sur la terre comme au ciel. »

Réflexion et prière

La Torah a été écrite pour notre instruction.

Retenons les leçons apprises par la génération entrée en Terre d'Israël:

- Entrer dans le combat qui est montré par le Seigneur.
- Suivre la nuée sans prendre d'initiative personnelle.
- Avant toutes choses, vérifier l'armure afin qu'elle n'ait pas de failles: c'est-à-dire continuer de se repentir, de se purifier, de se sanctifier. Ce sera notre protection avec le sang de l'Agneau.
- Aller jusqu'au bout de ce que Dieu a commencé de faire dans notre vie, comptant uniquement sur Sa force.

C'est un combat de tous les jours, mais nous savons déjà que la bataille est gagnée !

Le rappel de Zacharie au peuple d'Israël est toujours d'actualité: « Ce n'est ni par la puissance ni par la force, mais c'est par mon esprit, dit l'Eternel des armées. » 4:6b

La Haftarah: un regard complémentaire

Au premier abord, le lien entre la Torah et la Haftarah semble moins aisé à discerner qu'à l'ordinaire. Néanmoins, les sages d'Israël nous mettent sur la piste en enseignant que les noms en Deut. 1:1-2 sont des noms de lieux. Leur importance n'est donc pas d'ordre géographique mais est liée aux événements qui entourent ces noms considérés comme un code de péchés commis par le peuple d'Israël.

Voici ce que rapporte l'Artscroll Chumash (considéré comme simple intermédiaire diffusant la sagesse contenue dans la Torah):

« Nous avons passé en revue l'ensemble des Ecritures, mais nous n'avons trouvé aucun endroit appelé Tophel ou Laban. Ces deux mots se réfèrent aux plaintes sur la manne (Nbres 11:6). Tophel peut signifier calomnie et Laban, blanc, la couleur de la manne. » Rachi site R'Yochanan

Tony Robinson fait remarquer que plusieurs endroits listés dans Deut. 1:1-2 ne le sont pas dans Nombres 33, passage décrivant le périple d'Israël dans le désert. Il enchaîne en disant que ces deux versets mentionnent les nombreux péchés du peuple dans une réprimande voilée. Il termine en faisant remarquer que le reste du chapitre donne *« une description des événements qui encadrent le péché le plus important: le rejet de la terre de Canaan. »*

En parlant des neuf premiers versets d'Esaïe 1, Robinson commente: *« Adonai montre que le passé national est criblé de péchés. C'est un résumé des échecs du peuple d'Israël. »*

En lisant attentivement Deutéronome 1 et Esaïe 1, plusieurs péchés sont effectivement communs aux deux textes.

Moïse parle du refus d'aller conquérir la terre promise, de rébellion, de murmures et de désobéissance.

Dans son bilan des péchés du peuple, Esaïe dénonce la rébellion, la révolte, les iniquités et l'abandon de l'Eternel, ce qui occasionne d'importantes conséquences: la tête est malade, le cœur souffrant, rien n'est en bon état. Quant au pays, il est dévasté, les villes sont consumées, les étrangers ont dévoré les campagnes...

Face à une telle situation, l'Eternel offre la possibilité de faire « teshuvah », c'est-à-dire de revenir au Créateur dans la repentance.

« Ecoutez la parole de l'Eternel, chefs de Sodome ! Prête l'oreille à la loi de notre Dieu, peuple de Gomorrhe (...) Si vous avez de la bonne volonté et si vous êtes dociles, vous mangerez les meilleures productions du pays. » Es. 1:10,19

Moïse comme Esaïe appellent à revenir à l'Eternel et à obéir à Ses commandements. C'est une condition essentielle pour rester sur la terre d'Israël et en prendre soin.

« Dans Esaïe 1:1 à 2:7, le prophète relate les péchés de la nation. L'histoire du peuple d'Israël est plutôt déplorable. Mais Adonai offre la possibilité de faire table rase du passé, en faisant teshuvah, en changeant ses voies. C'est la même chose dans la sidra (portion de la Torah) de cette semaine: Moïse commence par évoquer les fautes du peuple d'Israël. Deut. 1:1-3 est une réprimande voilée. Le reste de Deutéronome 1 nous raconte comment le peuple a commis la transgression finale, qui les empêcha de rentrer dans la Terre Promise. En Deutéronome 2, Moïse utilise ensuite de nombreux mots et phrases qui rappellent leur échec et l'incident des

espions. Mais il utilise ces mots et ces phrases pour encourager la nation à effacer le passé, en se comportant de la bonne façon, c'est-à-dire partir pour prendre le pays ce coup-ci ! Il donne également un bref résumé de l'histoire de Moab, d'Ammon et d'Edom, et comment ils déplacèrent des habitants plus forts qu'eux. Il a fait cela pour encourager la nation, pour qu'elle ne répète pas les mêmes erreurs du passé.

Par conséquent, la sidra de cette semaine est connectée à la Haftarah au travers des thèmes suivants:

- Le rappel des péchés de la nation

- La possibilité offerte à la nation de faire teshuvah, et de dépasser les erreurs du passé. »

Tony Robinson

Dieu notre Père offre toujours un nouveau départ à celui qui revient à Lui. Comme le dit un autre prophète: « Je connais les projets que j'ai formés sur vous, dit l'Eternel, projets de paix et non de malheur, afin de vous donner un avenir et de l'espérance. » Jér. 29:11